
Partió en 2010 en formato banda, pero hoy es fundamentalmente solis-
ta. Hoy trabajo en un nuevo disco, donde une varios estilos musicales.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

Samarelli y un proyecto de sello 
rockero, pero abierto a experimentar

La incertidumbre del fútbol joven: 
competencia no tiene fecha de regreso

FOTO: SAMARELLI

Series formativas están sin actividad desde octubre de 2019. De momento, 
no hay claridad sobre un posible retorno.

DEPORTES PÁG. 17

En ambos territorio, los jefes 
comunales tuvieron que dar 
un paso al costado por la ley 
que limita la reeleción y sus  
eventuales reemplazantes 
cuentan sus programas. 

Municipales 2021: 
estas son las 
cartas en Santa 
Juana y Hualqui

REPORTAJE PÁGS. 4-5

FOTOS: CEDIDAS

Las razones por las que 
el Gobierno apoya el 
TTP11 y desechó la 
opción de Escazú
En el marco del debate en torno a los 
tratados internacionales, actores locales 
explican los beneficios que podría tener 
para el Biobío el Tratado Transpacífico, 
considerando su vocación exportadora.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 12-13

Casi 147 mil adultos mayores 
serán vacunados en 14 días

INOCULACIONES SERÁN APLICADAS EN HOGARES CON PERSONAS POSTRADAS O CON PROBLEMAS DE MOVILIDAD

Expectativas, pero también 
dudas, ha generado el proceso de 
vacunación contra la Covid-19 en 
el Biobío. El proceso partirá el 

miércoles 3 y se extenderá por 
dos semanas. Pese a que varios 
municipios tienen experiencia en 
materia de vacunación, como en 

el caso de la influenza, algunos 
como San Pedro de la Paz, ponen 
la voz de alerta, considerando que 
se trata de procesos muy diferen-

tes, como el tiempo requerido 
para la inoculación de una sola 
persona. La Seremi de Salud dijo 
que se realizan reuniones para 

zanjar dudas y aseguró que los 
recintos de vacunación contarán 
con protección policial.

Ministros de Interior y Salud se reunirán con alcaldes de Biobío ante las dudas sobre el proceso.

CIUDAD PÁG.  6

Voces ligadas a esta área destacan lo importante que es transmitir el rol de la naturaleza, lo que permite 
generar conciencia y acciones para cuidarla.

Educación ambiental: conocer el entorno y protegerlo

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 9-10

EDITORIAL: AGILIZAR EL DEBATE LEGISLATIVO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EDGARDO NEIRA  
Departamento de Artes Plásticas 
Universidad de Concepción 

La cultura contemporánea ex-
presada, entre otras cosas, por 
la búsqueda de una nueva rela-
ción entre ciudadanía y poder, 
ha ido también replanteando la 
idea de patrimonio, palabra que 
derivada del latín: patris-onium, 
hace referencia a “lo heredado 
del padre”. 

De ahí que la Unesco haya de-
bido expandir dicho concepto 
desde su acepción inicial patrís-
tica basada en una poética de 
nostalgia por el pasado, hacia la 
visibilización de acontecimien-
tos culturales que desde el pre-

mundo. Incluso, si revisamos la 
estatua caída, veremos que Valdi-
via apoya su mano izquierda en 
una espada, mientras en la otra 
sostiene un rollo de pergamino 
escrito. Por otra parte recorde-
mos que en La Araucana, el excel-
so poema épico de Alonso de Er-
cilla, el pueblo mapuche es defini-
do, desde sus primeros versos, 
como indómito y belicoso. ¿Pero 
era tan así, o es que con esa bella 
escritura se estaba reduciendo su 
portentosa cosmogonía a pura fu-
ria guerrera? ¿Es guerra su legado?  

Otro poeta, nuestro Elicura 
Chihuailaf, enseña que en lo pro-
fundo de su cultura habita poyen, 
el poder de la ternura materna 
que hay que defender. Con todo. 
También afirma: “Cada cultura 
es una delicada flor que hay cui-
dar para que no se marchite” 

Cómo hacer entonces para que 
en vez de borrar lo imborrable o 
dominar lo indomable, podamos 
cultivar- ya sin miedo- entre los 
intersticios de nuestras culturas, 
y desde ahí tejer ese relato azul 
que según Chihuailaf aparece 
cuando termina la noche y llega 
un nuevo día.

sente inciden en la generación 
de memoria y olvido.  

En tales sentidos resulta perti-
nente instalar algunas pregun-
tas sobre el derrumbe de esta-
tuas durante el estallido social 
de fines de 2019, hechos coinci-
dentes con el conflicto, indebida-
mente denominado “de la arau-
canía”.  

Una de esas estatuas, la más sig-
nificativa, es la que representa a 
Pedro de Valdivia, fundador de 
esta ciudad. Desde el punto de vis-
ta patrimonial cabe preguntarse 
¿qué se derriba cuando se derriba 
una imagen? La de Valdivia en este 
caso. Tal vez corresponda a un 
comprensible intento por borrar 
una parte, acaso ominosa, de 
nuestra historia, para luego pro-
ducir una memoria nueva y distin-
ta. Pero en lo inmediato sólo ins-
tala un vacío en el paisaje mental 
del ciudadano común. 

Por otra parte, asombra recor-
dar que las principales armas de 
la conquista española no fueron: 
ni el acero, ni el caballo, ni la pól-
vora; sino la lengua castellana y 
su poder para implantar, además 
por escrito, su propia visión de 

Resulta pertinente 

instalar algunas 

preguntas sobre el 

derrumbe de estatuas 

durante el estallido 

social de fines de 

2019.

Patrimonio,  
lenguaje y vacío
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MARÍA JOSÉ DÍAZ MORAGA 
Estudiante de Derecho UdeC. Ayudante del 
Programa de Estudios Europeos

Hasta hoy, el Estado de Chile 
no ha cumplido con la meta pro-
puesta por la Subsecretaría de 
Hacienda que fijaba como plazo 
el año 2020 para la promulgación 
del proyecto de ley que modifica 
en gran parte la actual ley 19.628, 
sobre Protección de la Vida Pri-
vada (Lpvp). Esta norma, vigen-
te desde 1999, sentó a nuestro 
país como pioneros en la protec-
ción de datos personales, dando 
paso a que el resto del globo pro-
cediera a su regulación. Ahora 
nos hemos quedado atrás y fue-
ra de los estándares de la Ocde 
para el tratamiento de esta mate-
ria. Dicha organización ha toma-
do conocimiento de la situación 
chilena, instando tanto a su ac-
tualización como a la toma de 
medidas que otorguen mayor co-
bertura a los derechos de los titu-
lares de datos.  

Se aspira a implementar refor-
mas sustanciales -siguiendo de 
cerca la experiencia comparada- 

se remita a la Lpvp al catalogar a 
los neurodatos como un “dato 
sensible especial”. En base a lo 
anterior, ¿Es posible pensar que 
Chile pueda ser uno de los países 
pioneros en la incorporación y 
tratamiento jurídico de esta nue-
va materia, si ni siquiera es capaz 
de autorregularse y actualizar 
disposiciones vigentes relaciona-
das? Sólo cabe esperar.

teniendo presente especialmen-
te el Reglamento General de Pro-
tección de Datos de la Unión Eu-
ropea (Rgpd) de 2018, que fijó es-
tándares altos. Esto, favoreció la 
entrega de confianza a su pobla-
ción respecto al tratamiento de 
los datos como consecuencia del 
avance de las tecnologías (el e-

commerce,  la creación del big 

data ,  el  Internet de la Cosas 
(IoT)); aumentando así la presión 
para los demás países de adaptar-
se a este cambio de paradigma.  

Por otro lado, cabe destacar la 
sostenida discusión que ha teni-
do lugar en diversas sesiones del 
Congreso del Futuro, relativas a 
un proyecto de ley y reforma cons-
titucional, ya aprobados por el Se-
nado, en los cuales se busca la po-
sibilidad de legislar acerca de los 
llamados neuroderechos. Esta ini-
ciativa, propuesta por el Dr. Rafael 
Yuste, encargado del proyecto 
BRAIN, busca a través de las neu-
rotecnologías el mapeo de la ac-

tividad cerebral con fines altruis-
tas. Creo que estos “nuevos dere-
chos” o derechos emergentes, y si-
guiendo modernas doctrinas, bien 
se les podrían clasificar como de-
rechos de cuarta generación (rela-
cionadas con la sociedad de la in-
formación), los cuales se incorpo-
rarían a la carta magna.  

A su vez, no deja de llamar la 
atención que el proyecto de ley 

Prioridad a la protección 
de datos personales

Intensa lluvia trajo a la Re-
gión del Biobío el sistema fron-
tal que cubre gran parte de la 
zona central del país durante 
este fin de semana. 

Al cierre de esta edición, se 
reportaban cortes de sumi-
nistro eléctrico, algunos ane-
gamientos y varios accidentes 
de tránsito, como consecuen-
cias. Autoridades seguían 
atentas a eventuales derrum-
bes y crecidas de ríos en el in-
terior de la Región. 

En redes sociales hubo lla-
mados preventivos y preocu-
pación, pero también expre-
siones de satisfacción por las 
precipitaciones veraniegas. 

 
 

Ana Fierro Pedreros 
@AnaFierroP6: 
“¡Qué rico sentir el ruido de la 
fuerte y continua lluvia! Des-
de Tomé, Región del Biobío... 
Nos hacía mucha falta... ¡Los 
bosques quedarán olorosos!”. 
 

Diputado Sergio Bobadilla 
@dipuBobadilla: 
“Hoy la lluvia nos acompaña. 
A cuidarse todos. Muchos ac-
cidentes de tránsito en las pri-
meras horas de mal tiempo 
en Concepción. Manejen con 
cuidado, salgan con más 
tiempo, cuídense”. 
 
Jeanne W. Simon 
@jeannesimonr: 
“Me encanta la lluvia en verano”. 
 
Pamela Suazo 
@pamelasuazo22: 
“Sin luz, escuchando la lluvia 
y mirando desde lo alto de mi 
departamento... Concepción a 
oscuras”. 
 
Maggie @Maggreina: 
“Se agradece a la Pachama-
ma esta lluvia. La naturaleza 
en guerra con el ser humano. 

¡Incendios fuera!”. 
 
Álvaro @Alvaroeamz: 
“Intensas lluvias en Biobío co-
mienzan a dejar las primeras 
consecuencias: crecida de ríos”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n las últimas semanas, incluso meses, la Corpo-
ración Privada de Desarrollo del Biobío (Corbio-
bío) ha insistido en la necesidad de apurar el trá-
mite legislativo respecto a iniciativas que apun-

tan al fortalecimiento de las regiones: la denominada ley 
corta y la iniciativa de Rentas Regionales (ingresado al 
Congreso bajo el nombre de Descentralización Finan-
ciera). Lo anterior, considerando la pronta elección de 
gobernadores regionales y, pese a ello, aún existen temas 
en el aire, o como ha dicho la corporación, forman par-
te del “vacío legal” que es necesario zanjar. 

La mencionada elección, efectivamente, está a la 
vuelta de la esquina. En las últimas semanas, las ocho 
candidaturas fueron inscritas, todas fueron ratificadas 
por el Servicio Electoral (en medio de una serie de ob-
jeciones a cartas de otros comicios) y se realizó un pri-
mer intercambio de ideas en un foro debate organiza-
do por la Facultad de Arquitectura de la Universidad de 
Concepción y el Centro de Desarrollo Urbano Susten-
table (Cedeus). 

No obstante todo lo anterior, las dudas persisten. En 
ese sentido, ahora el llamado de la mencionada corpo-
ración busca tener eco en las bancada regionalistas tan-
to del Senado como de la Cámara, buscando además, ex-
poner su punto de vista en Congreso sobre un proceso 
que está en curso con el traspaso de competencias ini-

Agilizar el debate legislativo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Un nuevo legado 

 
Señora Directora: 

Con el paso de los días hemos visto 
que el denominador común del dis-
curso de muchas de las distintas can-
didaturas es ya no sólo desmarcarse 
de los partidos tradicionales –lo cual 
es comprensible-, sino también rene-
gar de la política como tal, descono-
ciendo que la sociedad en sí es una 
construcción política donde (1) para-
dójicamente ellos y ellas buscan as-
cender en esta a través del cuestiona-
do camino institucional y (2) omitien-
do que cualquier modelo 
democrático dicta que en la toma de 
decisiones deben sentarse a dialogar 
todos quienes sean electos, indepen-
diente de la plataforma que hayan uti-
lizado para llegar a ocupar un puesto 
de representación popular. 

Claro, desentenderse es el camino 
fácil, ya que no requiere poder de re-
flexión ni deseo de transformación 
social, estancándonos en el mismo 
círculo vicioso del cual decidimos in-
tentar escapar el 25 de octubre. Es 
aquí donde debemos decir basta. 

En definitiva, la nueva clase diri-
gente debe asimilar y poner en prácti-
ca que el “Chile cambió” tan utilizado 
durante los últimos 18 meses no es 
otra cosa que el título de una carrera 

de largo aliento, la cual incluye como 
uno de sus ejes devolver al país algo 
que nos fue robado hace décadas: la 
política como ejercicio ciudadano 
constante. Es difícil, lo sé, pero sola-
mente así tendremos las herramien-
tas básicas para evitar cometer los 
errores de nuestro pasado reciente. 

 
Fernando Fernández Ulloa 

 

Avalancha de información  
 
Señora Directora: 

En medio de la incertidumbre go-
bernantes, médicos o profesionales 
de la salud y público general deman-
dan certezas inmediatas: qué funcio-
na, qué no, qué nos protege o qué nos 
perjudica. Miles de científicos en todo 
el mundo y de variadas disciplinas es-
tán trabajando en conocer en profun-
didad al nuevo coronavirus. ¿El resul-
tado? La mayor avalancha de estu-
dios científicos que se haya visto en la 
historia. Se calcula que las publicacio-
nes del virus se duplican cada dos se-
manas ¿debemos creer en todo?  

Un artículo científico aseguró ha-
ber hallado un parecido sospechoso 
entre el virus del sida y el coronavirus. 
Ese texto, sin revisión de pares, fue 
publicado en un repositorio abierto y 
luego de miles de críticas, retirado un 

par de días después. Pero hay un dato 
no menor: tuvo casi 200.000 descar-
gas, se convirtió en el trabajo más vis-
to de bioRxiv, el portal científico en el 
que estaba alojado. Más de 23.000 
tuits lo difundieron entre millones en 
apenas un fin de semana.  

Los artículos confusos o con datos 
poco concluyentes están siendo re-
tractados por sus autores a velocida-
des récord. Pero la infodemia avanza 
mucho más rápido: para cuando se 
ha retirado, el artículo y las especula-
ciones han dado la vuelta al mundo. 
La ciencia tiene sus tiempos, mucho 
más reposados de lo que demanda 
una pandemia global, eso debemos 
comprenderlo.  

La ciencia es una acumulación de 
conocimiento, la última palabra no es 
la definitiva, es sólo el último granito 
de arena en la montaña de la eviden-
cia. Rara vez hay hallazgos exitosos 
que cambian completamente nues-
tra comprensión. Por tanto, la próxi-
ma vez que veas un anuncio que pare-
ce demasiado bueno para ser cierto, 
dude. Revise, confirme con la fuente y 
crea sólo aquello corroborado. 

  
Dr. Iván Suazo  

Vicerrector de Investigación y 

Doctorados de la Universidad 

Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ciado a comienzos de este 2021. 
Pero, ¿cuáles son las dudas o falencias que observan 

los regionalistas? Más allá de lo planteado por Corbio-
bío o Chile Descentralizado (por mencionar dos orga-
nizaciones preocupados de este tema), se plantea la fal-
ta de atribuciones que las futuras autoridades tendrán 
en materia de educación, salud o infraestructura.  

Otra “debilidad” observada es la dependencia de los 
secretarios ministeriales y directores de servicio, que res-
ponderán al delegado presidencial y no al gobernador o 
gobernadora regional como ocurre hoy con el intenden-
te. Demás está decir, que las críticas se multiplican a la 
hora de hablar de autonomía financiera. 

Todo ello debiera resolverse, al menos en parte, con 
las iniciativas de ley que actualmente se discuten en el 
Congreso. Producto del cierre estival, febrero será un mes 
sin avances legislativos, por lo que el llamado a concluir 
el debate antes de la elección del 11 de abril, idealmen-
te en marzo, no parece una petición descabellada. 

Febrero será un mes sin avances 

legislativos, por lo que el llamado 

a concluir el debate en torno al 

fortalecimiento de las regiones, 

idealmente en marzo, no parece 

una petición descabellada.

¡
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TRES CARTAS DISPUTARÁN ALCALDÍA SANTAJUANINA, OTRAS DOS LA HUALQUINA

Marcelo Castro B. / Daniel Núñez D. 
contacto@diarioconcepcion.cl

La comuna de Hualqui está si-
tuada a 24 kilómetros al sureste de 
Concepción, en la ribera norte del 
río Biobío, y es reconocida por su ri-
queza turística, recintos públicos y 
privados, que año a año reciben a 
miles de visitantes. 

De acuerdo al último Censo, la co-
muna tiene 89 mil habitantes que se 
distribuyen en los 39,52 habitantes 
por kilómetro cuadrado de densi-
dad. Actualmente, es liderada por el 
alcalde Ricardo Fuentes (Indep.), 
quien completará su tercer periodo 
al frente del municipio. Es por ello, 
y en base a la nueva ley que limita la 
relección de las autoridades políti-
cas, no podrá optar a un nuevo pe-
riodo de gestión municipal. 

El Concejo Municipal lo compo-
nen seis concejales, ellos son Jorge 
Constanzo (Indep. ex PR), quien re-
nunció a la tienda radical, tras tres 
periodos como edil y postular a la al-
caldía; Juan Barrenechea (Indep. ex 
PS); Carlos Candia (UDI); Nelson 
Sepúlveda (Indep.); Luis Carriel 
(PC); y Francisco Placencia (PRO). 

De acuerdo a la última publica-
ción del Servicio Electoral (Servel), 
en relación a la aceptación y al re-
chazo de candidaturas, para las 
elecciones del 11 de abril, existen 36 
candidaturas de concejales inscri-
tas, situación que podría variar en 
los próximos días, cuando el Servel 
publique los resultados definitivos 
tras las reclamaciones hechas por 
las cartas que no recibieron la apro-
bación tras el primer proceso de 
aprobación. 

Cuando faltan poco más de tres 
meses para las municipales, la co-
muna vivirá un cambio en su admi-
nistración. Con la salida obligatoria 
del actual alcalde, los candidatos a 
ocupar su lugar son Erika Montoya 
(Indep.), esposa del actual alcalde, 
y Jorge Constanzo (Indep.). Ambos, 
tras recibir la aceptación de sus can-
didaturas, se encuentran trabajan-
do en sus programas de campaña. 
Ambas cartas coinciden en haber 
realizado una importante labor co-
munal desde el mundo de la educa-

Hualqui y Santa Juana: dos comunas 
con renovación obligatoria de alcaldes
En ambos territorios se vivirá una elección particular, pues los alcaldes en ejercicio deberán dejar el 
municipio debido a que cumplieron con los tres periodos permitidos por la nueva ley de reelección. En 
el horizonte, aparecen nuevos candidatos con programas diferentes a las actuales gestiones.

 FOTO: CEDIDA

Erika Montoya (56) / Profesora, independiente

Si bien considera que Hualqui ha crecido y se ha desarrollado duran-
te el último tiempo, cree que aún falta mucho por mejorar. “Estamos 
en vías de ser una pequeña ciudad pujante y estoy convencida en que, 
para lograrlo, debe existir una mejora continua basada en la gestión, 
preocupación, coraje y entusiasmo. Con eso se marca la diferencia”, co-
mentó Erika Montoya. 

El principal deseo de la candidata es caminar hacia el futuro, con una 
comuna más inclusiva y con mayor equidad, enfocada en el desarro-
llo libre del espíritu hualquino. “Es imprescindible hacer un cambio so-
cial en nuestra comuna, para proyectar desde la vida municipal, la es-
peranza que se debate entre el desencanto y sus aspiraciones de ma-
yores niveles de participación, de justicia y de igualdad. Es necesario 
una labor de reestructuración social, donde nuestra gente sea parte 
de esta mirada de futuro y crecimiento continuo”, indicó. 

De ser electa alcaldesa, su gestión se centrará en tres ejes fundamen-
tales, que son: la comunicación directa y efectiva con la ciudadanía (es-
cuchar las necesidades de la gente), mejorar la conectividad, accesi-
bilidad y calidad de los servicios básicos, y generar una importante iden-
tidad de territorio. 

En relación a cómo podría trabajar sobre el legado de la actual ad-
ministración, la candidata indicó que “siento que no hay que lidiar con 
los legados, sino que aceptarlos con altura de mira, aprender de ellos 
y generar los propios. Siempre dando un sello, una mirada, un estilo 
personal y sin límites de crecimiento”. 

 FOTO: CEDIDA

Jorge Constanzo (59) / Profesor, independiente

Su principal motivación para postular es cambiar el actual modelo 
de administración municipal. “Ha permitido desarrollar varios aspec-
tos en la comuna, pero hoy por hoy, no está centrado en el bienestar 
de las personas. Por lo tanto, buscaré un cambio que nos permita es-
tablecer mayor participación ciudadana, fomento productivo y desa-
rrollo social, enfocado en temáticas como educación, medio ambien-
te y salud”, comentó Jorge Constanzo. 

En relación a las problemáticas de Hualqui, su proyecto se enfoca-
rá en mejorar la seguridad pública, algo que en los últimos años ha cam-
biado la tranquilidad de la comuna, con fuerte aparición de la droga y 
la alta tasa de homicidios. “La delincuencia es un fenómeno nacional, 
pero que se expandió hacia todas las comunas. Es algo que debemos 
mejorar. Debemos focalizar el trabajo en los barrios con todas las or-
ganizaciones, dando oportunidades, abriendo puertas y trabajando co-
ordinadamente con las policías”, sostuvo. 

Además, existe un compromiso para generar áreas verdes y solucio-
nar la escasez de sectores que fomentan el esparcimiento. También está 
la intención de generar un ecoparque pensado en la familia y la aper-
tura de espacios públicos para el desarrollo. El tema salud también es 
importante, por lo que, en el programa está la concreción de un nue-
vo Cesfam. “Tenemos una idea de municipio bastante clara. Queremos 
dar a Hualqui un nuevo aire que nos permita generar un cambio de ad-
ministración y pensado en la gente. Nuestro sueño de comuna se ini-
cia con mayor participación ciudadana”, dijo el candidato.
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para concejales fueron 
aceptadas por el Servicio 
Electoral para la comuna de 
Hualqui.

candidaturas
36 

de concejales fueron 
inscritas. De las cuales, 20 
fueron aceptadas y 4 fueron 
objetadas por el Servel.

En Santa Juana,  
24 candidaturas

 FOTO: CEDIDA

ción y buscarán realizar una impor-
tante gestión previa a la elección 
que definirá a la nueva alcaldesa o 
al nuevo alcalde. 

 
Santa Juana 

Santa Juana se ubica en la ribera 
sur de la provincia de Concepción, 
y aunque se trata de una comuna 
rural, la mayoría de su población 
vive en el sector urbano. Claro, la co-
muna tiene 13.201 habitantes, se-
gún el último censo, de los cuales 
poco más de siete mil viven en zo-
nas urbanas. 

La principal ruta de acceso al te-
rritorio es la Ruta de la Madera, la 
que hace años genera varios dolores 
de cabeza a los vecinos a raíz del mal 
estado de la vía, la que ha provoca-
do varios accidentes de tránsito con 
consecuencias fatales. 

La comuna es dirigida desde el 
año 2000 por el DC Ángel Castro, 
quien deberá dejar por obligación el 
sillón alcaldicio, puesto que ya cum-
plió los tres periodos que establece 
la nueva ley de reeleción. 

Eso si, irá por uno de los seis es-
caños de concejales que tiene la co-
muna, que actualmente tienen dos 
de los candidatos que buscan acce-
der al puesto de alcalde. Hablamos 
de Jocsan Sanhueza (DC) y Francis-
co Soto (UDI). El Concejo Municipal 
lo completan Fabián Riquelme (In-
dep.), Roberto Hidalgo (PR), Rodri-
go ChandIa (UDI) y Alejandro Chá-
vez (PPD). 

Al cargo de concejal, se inscribie-
ron 24 candidaturas, de las cuales, 
20 fueron aceptadas por el Servel y 
otras cuatro objetadas, entre otras 
razones, no presentar la declara-
ción de patrimonio e intereses, no 
acompañar una autorización para 
la apertura de una cuenta bancaria 
y militar en un partido pero inscri-
birse como independiente. 

En los próximos días, se debe-
rían conocer los resultados de las 
reclamaciones de esas cuatro can-
didaturas. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Francisco Soto (48) / Ingeniero, UDI

“Santa Juana es un pueblo de administración compleja, tanto por su exten-
sión territorial, como por el acceso a los servicios para gran parte de su po-
blación rural y urbana, estamos enfocados en mejorar la calidad de atención 
y el trato en salud, además de potenciar el funcionamiento de las postas ru-
rales, que es donde se concentra la atención primaria. Y como proyecto cúl-
mine, la construcción de un nuevo hospital, que facilite la llegada de más es-
pecialistas y otros profesionales de salud, para una atención más integral y 
completa en nuestra comuna”, comentó la carta gremialista. 

Dijo que apunta a “una administración con enfoque social, mantener una 
cercanía del municipio con las personas más necesitadas y, por supuesto, de 
sectores más alejados del centro urbano. Aquí entran adultos mayores, mu-
jeres, campesinos, jóvenes... ¡Todos! Queremos ser el pilar de apoyo de los em-
prendedores y profesionales de nuestra comuna, potenciando la capacita-
ción y empleabilidad de nuestra gente”. 

Al referirse a la administración saliente, dijo que el trabajo del alcalde, y su 
experiencia, “son invaluables a la hora de enfrentar las dificultades y desa-
fíos del Santa Juana que viene, buscaremos siempre potenciar lo bueno, co-
rregir lo malo y con miradas conjuntas aportar a nuestra comuna. Quiero que 
la gente sienta un municipio partícipe de sus problemas y un aporte en las 
soluciones, preocupado, cercano y con un trato humano, valorando y poten-
ciando, las tremendas fortalezas de nuestra comuna”.

 FOTO: CEDIDA

Jocsan Sanhueza (39) / Relacionador Público, DC

“La deuda grande de este gobierno es sin lugar a dudas nuestro hospital. 
Si queremos que la reactivación del país se genere debemos crear mano de 
obra y una de las obras emblemáticas es el hospital de nuestra comuna, se-
guiremos dando la pelea dura para que este o el próximo gobierno nos en-
tregue los recursos necesarios para construir un nuevo recinto”, dijo. 

Dijo que la Ruta de la Madera es una deuda histórica, pues “casi 5.000 vehí-
culos, pasan por la ruta, un llamado a que las autoridades en conjunto bus-
quemos una pronta solución y que no botemos plata en solución parches. 
Necesitamos que la vía tenga estándares reales de seguridad para los usua-
rios. Han sido muchas las víctimas fatales y el MOP no da ningún pronun-
ciamiento real”. 

Al hablar de empleo, dijo no querer caer en populismo. “Hoy es un tema 
país, quiero ser muy responsable. No quiero generar falsas expectativas. 
Como gestión me comprometo a tener un equipo de profesionales que es-
tén la mayor parte de sus horas laborales gestionando la llegada de empre-
sas, que generen reales puestos laborales, además que estas sean amigables 
con la comunidad y el medio ambiente”. 

Sobre el alcalde saliente, destacó su gestión y altas votaciones. “Trabajé con 
él por 14 años. He sido parte del crecimiento que ha experimentado la comu-
na. Me siento beneficiado de que me haya entregado las mejores herramien-
tas que pondré a disposición de la comunidad para seguir avanzando”.

 FOTO: CEDIDA

Ana Albornoz (38) / Abogada, independiente

Sobre la falta de trabajo y dinamismo en la economía local, a bogada dijo 
que “queremos descentralizar la Dideco para generar trabajo a través del tu-
rismo, impulsando actividades deportivas, culturales y de recreación, ofre-
ciendo servicios de hospedería, gastronomía y esparcimiento a los visitan-
tes. Promover cooperativas y herramientas para ofrecer productos de cali-
dad que satisfagan las demandas del mercado de nuestra región”. 

También aludió a la escasez de agua, con la creación de la “Oficina de Agua que 
accionará planes de control y gestión sobre el monocultivo forestal, gestionan-
do soluciones de fondo a través de profesionales capacitados y la comunidad”, y 
ahondó en la importancia de visibilizar la comuna. “Tenemos mega incendios, 
sólo salud primaria, no hay acceso a la justicia penal y laboral, de género; hay pé-
sima conectividad en cuanto a caminos, Internet y teléfono eso genera brechas 
que tienen que ser puestas de relieve a las autoridades centrales. Creemos que 
estos sectores por años han sido pasados por alto a la hora de diseñar políticas y 
obras públicas, no considerando el trabajo de nuestra gente por Chile”. 

Sobre lo obrado en el actual gestión, dijo “ha orientado la comuna a la ge-
neración de infraestructura y en ese ámbito son innegables los avances, los 
aplaudimos. Hay que tomar eso y seguir trabajando ahora para la consecu-
ción de la misión visión del Pladeco de hace 10 años, que es tener una comu-
na agrosustentable ecológica y genere empleos a través del agroturismo con 
participación ciudadana, objetivo que no se ha logrado”.
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de la primera dosis de 
Sinovac se administrará la 
segunda. La inmunización se 
daría 15 días después.

días después
28

“Nos quedamos en casa para no enfermarnos y así evitar la cadena de contagios de esta enfer-
medad”.

Abraham Rojas, conductor

#MeQuedoEnCasa

Casi 147.000 adultos mayores serán 
vacunados en sólo dos semanas

En las últimas 24 horas la Región sumó 443 casos nuevos de co-
ronavirus y 2.874 activos, registrando una leve baja en compara-
ción con el viernes de la semana pasada en hubo 583 positivos y 
3.198 activos, disminución que se debería repetir hoy. 

Cecilia Soto, jefa de Salud Pública de la Seremi, dijo que los bro-
tes familiares mostraron una baja de dos puntos porcentuales lle-
gando a 73%, siendo la provincia de Arauco la más complicada en 
este aspecto con 83% de brotes familiares. 

El seremi, Héctor Muñoz, llamó a la comunidad a continuar ape-
gándose a las medidas de prevención, consultar ante el primer 
síntoma e informar todos los contactos estrechos, de tal mane-
ra, de poder bajar los casos y con ello la ocupación de camas UCI 
que tiene sólo 8% (21) de disponibilidad y 19% (25) en el caso de 
las UTI.

Hubo 140 casos y 324 
activos menos que la 
semana anterior

PROCESO PARTE EL MIÉRCOLES CON CERCA DE 10.000 PERSONAS SOBRE LOS 90 AÑOS

Partió la cuenta regresiva para 
iniciar el miércoles el proceso de 
inoculación en la Región, que se 
realizará con la fórmula china Sino-
vac y que involucrará a 163.200 per-
sonas entre personal de salud y 
adultos mayores. 

Durante los tres primeros días de 
la campaña se espera vacunar a 
10.000 adultos mayores sobre los 
90 años y en dos semanas a 146.903 
personas sobre los 71 años. “Este es 
el gran desafío que tenemos”, dijo el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz.  

Cecilia Soto, jefa de Salud Públi-
ca de la Seremi, aseguró que ya 
cuentan con una preparación lo-
gística y capacitación de equipos 
técnicos para dar curso al proceso. 

Si bien desde el ministerio de Sa-
lud entregaron directrices y una 
guía a los municipios para realizar 
la vacunación, los jefes comunales 
tendrán autonomía para adminis-
trarlas, definir lugares de vacuna-
ción, o bien, llegar con éstas hasta 
los domicilios como lo definió Hual-
pén, que según la alcaldesa Kathe-
rine Torres, tiene 1.475 adultos ma-
yores inscritos en el sistema de sa-
lud público. 

En tanto, Concepción se está pre-
parando para la inoculación visi-
tando los vacunatorios de los seis 
Cesfam municipales, así como com-
prando coolers y unidades refrige-
rantes, entre otras, para facilitar las 
condiciones del proceso. El alcalde, 
Álvaro Ortiz, detalló que el munici-
pio ha invertido más de $6.000.000 
para optimizar los vacunatorios. 

 
Preocupación y recursos 

A pesar que los municipios cuen-
tan con la experiencia de la vacuna 
para la influenza, equipos formados 
para realizar el proceso y la mayo-
ría ya tienen una planificación orga-
nizada, algunos como el de San Pe-
dro de la Paz, aseguran que será 
una situación crítica y difícil de 
cumplir. 

El director de Salud Municipal de 
la comuna, Roberto Aguayo, indicó 
“de acuerdo al protocolo informado, 
por cada inoculación vamos a re-
querir una hora por cada persona, 

Salud está coordinando con municipios el proceso. Vacuna llegará a hogares de 
postrados o personas con problemas de movilidad. 

alcaldes del país, 33 de la Región, 
para entregar los lineamientos de 
logística y recursos que se van a 
asignar para el proceso. 

El seremi dijo que están realizan-
do reuniones de coordinación con 
cada municipio, que ya se entregó la 
guía y que cada recinto asignado 
para el proceso contará con perso-
nal policial o militar, además de fis-
calizadores de la Seremi para evitar 
aglomeraciones que pueden ser un 
riesgo para los adultos mayores. 

Los postrados o con problemas 
de movilidad serán vacunados en 
sus hogares, tema coordinado tele-
fónicamente por cada municipio. 

Ahora bien, en caso que no se rea-
lice en domicilio, se mantiene vi-
gente el permiso para acompañar-
los y, según el seremi Muñoz, ade-
más del calendario publicado en 
minsal.cl se asignará un horario 
para evitar aglomeraciones como 
las de 2020 con la vacunación de la 
influenza. 

La segunda dosis se administra-
rá después de 28 días y pasado 15 
días, los vacunados tendrían una 
inmunización cercana al 95%.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

por lo tanto, es muy difícil cumplir 
con los plazos”.  

El lapso de tiempo indicado se 
requiere para completar fichas y, 
en el caso de adultos mayores, se 
debe esperar 30 minutos después de 
inocular ante la posibilidad de reac-
ción alérgica. 

Destacó, además, que los recur-
sos que se destinarán, cerca de 
$7.000 millones para todo el país, se-
rán insuficientes para la envergadu-
ra de la campaña. Detalló que en su 
comuna sólo habrá vacunación a 
domicilio para los postrados.  

Ante las dudas y preocupación 
que han presentado algunos muni-
cipios, el ministro del interior, Rodri-
go Delgado, contó que hoy, junto al 
ministro de Salud, Enrique Paris, 
sostendrá una reunión con los 355 

PARA INOCULARSE 

deberán presentar carné 
de identidad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

8%
de disponibilidad de camas 
UCI hay actualmente en la 
Región y sólo 19% de las tipo 
UTI.
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En sus 31 años de historia, la Universi-
dad San Sebastián, en su sede fundacio-
nal en Concepción, ha formado a más de 
17.400 profesionales en diversos ámbitos 
como las ingenierías, el área de la salud, 
las ciencias sociales, la educación, la ar-
quitectura y la economía, entre otros.   

Una vez insertos en el mercado laboral, 
ya sea en instituciones públicas o priva-
das, dan cuenta de una formación disci-
plinar de excelencia y de los valores que 
la universidad siembra en ellos, como la 
vocación por el trabajo bien hecho, la ho-
nestidad, la perseverancia, la responsabi-
lidad, el sentido de superación y la ale-
gría de servir. Los siguientes testimonios 
reflejan el aporte que los sebastianos 
realizan en el lugar en que les correspon-
de desempeñarse.

PubliReportaje

Las características que mencionan se vinculan con la formación académica de los profesionales, 
pero también con los valores que la Universidad San Sebastián promueve en sus estudiantes 
quienes, al ingresar al mercado laboral, se transforman en embajadores del sello sebastiano. 

VALORAN VOCACIÓN DE SERVICIO

Daniela Sánchez Salazar 
Jefa de Operación Social Territorial Gran Concepción de 
Hogar de Cristo

Flexibles frente a los desafíos

“Los sellos que caracterizan a un 
egresado USS son su liderazgo, com-
promiso, trabajo en equipo, respeto y 
su capacidad de emprendimiento. Ade-
más, destaco su capacidad de flexibi-
lidad ante los nuevos desafíos del país. 
He trabajado con más de diez profesio-
nales de las carreras de Trabajo Social, 
Psicología, Kinesiología y Terapia Ocu-
pacional egresados de esta universi-

dad. Algunos de ellos han asumido cargos y jefaturas en progra-
mas de infancia, personas en situación de calle, adulto mayor y 
tratamiento de consumo problemático de alcohol y drogas”.

Dr. Luis Ortiz Sepúlveda 
Jefe de la Unidad de Medicina 
Paliativa del Hospital San Vicente de Arauco y referente técnico 
del programa para el Servicio de Salud Arauco

“He trabajado con más de 50 
egresados USS, quienes se distin-
guen por su profunda formación 
en el área clínica, la que les permi-
te realizar actividades de segui-
miento farmacoterapéutico con 
pacientes de diversas patologías”.

Mary Anne Briones Polanco 
Jefa de Farmacia y Bodega de Clínica Biobío

Disposición a aprender
“Destacan por su profesionalismo 

y capacidad de liderazgo que permi-
te motivar y coordinar a los equipos 
de manera saludable y satisfactoria. 
Son proactivos y colaboradores tan-
to con sus pares como con el resto de 
los profesionales y técnicos. Tienen 
disposición para aprender del resto 

del equipo y son capaces de recibir críticas constructivas que 
los ayudarán a desarrollarse mejor como profesionales. 

En estos últimos años, he tenido el privilegio de trabajar 
con cinco excelentes alumnos internos, quienes pasan por 
un proceso de orientación donde se desarrollan como auxi-
liares de farmacia y bodega. Una vez que logran superar esta 
base, pasan a las labores de químico farmacéutico”.

Paola Álvarez Muñoz 
Coordinadora del Área de Inclusión de la Mutual de Seguridad de 
Agencias Región del Biobío y Ñuble.

“Desde el año 2011, recibimos 
alumnos en práctica de la carrera 
de Trabajo Social y he podido obser-
var durante este proceso que sus 
mayores fortalezas son la motivación 
por aprender, la perseverancia y la 
positiva disposición al interactuar 
con las personas que necesitan de 
su atención. Los sellos que más dis-
tingo son su vocación por el servi-
cio, la capacidad de trabajar en equipo y bajo presión”.

EMPLEADORES DESTACAN 
LIDERAZGO, COMPROMISO Y 
EXCELENCIA DE EGRESADOS USS

Constanza León Ruiz-Tagle 
Jefa de Área de Diseño y Evaluación de Programas, 
Gerencia de Formación y Desarrollo de Arauco

“Hemos trabajado con egresados 
de las carreras de Psicología e Inge-
niería Comercial, quienes se han 
desempeñado principalmente en la 
Gerencia de Personas y han apoya-
do proyectos importantes dentro del 
área. Considero que los egresados USS 
tienen una buena disposición para tra-
bajar, son proactivos y tienen muchas 
ganas de aprender”. 

Andrés Cárter Pereira 
Presidente de RedCol Biobío A.G.

Actitud emprendedora
“Las principales fortalezas de los 

egresados de la USS son su adap-
tación al cambio y su actitud empren-
dedora. Otras cualidades que admi-
ro y respeto son que buscan hacer 
las cosas con la mayor calidad posi-
ble y el liderazgo que ejercen para 
conseguirlo. He trabajado con varios 
egresados de la Facultad de Ciencias 
de la Educación. Actualmente, hay cinco egresados que son 
parte de nuestro equipo directivo y varios que trabajan como 
docentes en nuestros colegios”.

Marcos Jarpa Pedreros 
Jefe del Servicio Dental del Cesfam Víctor Manuel Fernández

Resolutivos e innovadores
“Los cirujanos dentistas de la Uni-

versidad San Sebastián se caracte-
rizan por ser profesionales íntegros, 
demostrando una sólida formación 
académica y por sobre todo huma-
na: esta mezcla los hace ser muy 
bien recibidos y respetados por nues-
tros pacientes, usuarios y colegas. 
Además, han demostrado tener una 

gran capacidad para conectar y comprender las necesidades 
de la población, lo que los hace capaces de ser sumamente 
resolutivos, con soluciones innovadoras e ingeniosas”.

Carla Marisio Scarabelli 
Jefe Zonal VIII Centro de Cruz Verde

Abiertos a los cambios
“Tenemos 11 químicos farmacéu-

ticos de la USS en Concepción, Los 
Ángeles, Talcahuano, Coronel, San 
Pedro de la Paz y Tomé y, en gene-
ral, todos se han desenvuelto muy 
bien, ya que son buenos profesio-
nales y trabajadores. Uno de los 
atributos que destaco es que siem-
pre han estado abiertos a los cam-

bios.  En este último tiempo, donde se nos han presentado 
las dificultades del estallido social y la pandemia, puedo 
afirmar que los profesionales USS son muy comprometidos 
y colaboradores con sus equipos de trabajo”.

Perseverancia y positiva disposición

Profunda formación en área clínica

Aprender siempre
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Infraestructura al servicio de la comunidad

Como consecuencia del estalli-
do social, en octubre de 2019, el 
Punto Limpio ubicado en el sector 
Collao, frente a la Universidad del 
Bío-Bío (UBB), lamentablemente 
resultó destruido. 

 Sin embargo, desde este fin de 
semana volverá a estar operativo, para 
los vecinos de la casa de estudios, 
así lo indicó la directora de Medio 
Ambiente de la municipalidad de 

Concepción, Andrea Aste. 
“Es muy importante contar con 

esta implementación reforzada, 
sobre todo, en sectores como Collao, 
donde lamentablemente había sido 
destruido nuestro punto limpio. Esta 
infraestructura pública está al ser-
vicio de la comunidad y en benefi-
cio de nuestro medioambiente, en 
ese sentido el llamado es a valorar-
la y cuidarla”, estimó.

Barrios son fortalecidos con 
nuevos centros de reciclaje

SECTORES CUENTAN CON NUEVOS EQUIPAMIENTOS

Fomentar el reciclaje es un acto 
de suma importancia para la econo-
mía circular de las comunidades, 
pues la reutilización de elementos 
que son desechados, baja la canti-
dad de basura que daña el planeta. 

En ese sentido, los expertos en 
reciclaje indican que muchos de los 
elementos pueden ser reciclados o 
reutilizados, como es el caso del vi-
drio. Con el objetivo de ampliar la 
capacidad en la materia, la munici-
palidad de Concepción, a través de 
su dirección de Medio Ambiente, 
postuló a fondos del proyecto regio-
nal de reciclaje del Gore, para adqui-
rir nueva implementación y así re-
forzar estos espacios en diferentes 
sectores de la comuna. 

Uno de ellos es el Punto Limpio, 
ubicado en Barrio Norte, que a par-
tir de esta semana contará con un 
segundo contenedor para reciclaje, 
duplicando el espacio para recep-
cionar papeles, cartones y botellas 
plásticas en el sector. 

En el lugar, se instalaron tres cam-
panas nuevas para recolección de vi-
drio, reemplazando las dos antiguas 
existentes. Asimismo, se habilitó el 
primer contenedor antivandálico 
para recolectar aceites usados. 

“No es llegar y dejar basura, tene-
mos que ser capaces, como lo hace 
la inmensa mayoría, de seleccionar 
e incorporar cada elemento en el lu-
gar que corresponde, tenemos que 
cuidar esta infraestructura pública 
y entre todas y todos seguir traba-
jando para desarrollar acciones que 
permitan cuidar nuestro medio am-
biente”, indicó el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz. 

 
Cuidar los espacios 

Si bien el alcalde Ortiz llamó a 
utilizar estos espacios con seguri-
dad, el presidente de la Junta de Ve-
cinos de Barrio Norte, Osvaldo Mo-
yano, precisó que falta cultura de re-
ciclaje en el sector, puesto que 
vecinos mal utilizan el espacio.  

“Lamentablemente, falta cons-
ciencia en nuestros vecinos, ya que, 
por un lado, botan botellas y carto-
nes en los contenedores, lo que está 
bien, pero, por otro lado, dejan ba-

que es reciclar y reutilizar elemen-
tos en la vida común”. 

El alcalde Ortiz enfatizó en que 
“lo importante es que cuando los ve-
cinos vengan a dejar su reciclaje do-
miciliario lo hagan usando masca-
rilla, higienizando sus manos y 
manteniendo la distancia física. Te-
nemos que extremar todas las me-
didas de autocuidado para mini-
mizar riesgos”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

El alcalde Álvaro Ortiz y presidentes de JJ.VV. llamaron a utilizar los contenedores 
con responsabilidad, para así no generar micro basurales en los suburbios.

sura a su alrededor, lo que hace que 
el espacio se transforme en un peli-
gro, por la suciedad y porque pue-
den quedar elementos cortantes. 
Pienso que debería haber mayor 
fiscalización, porque no ocurre so-
lamente acá, también en otros pun-
tos de la comuna”, detalló. 

El presidente de la JJ.VV. de Lomas 
de San Sebastián, Juan Alegría, dijo 
que “ojalá vengan a dejar reciclaje 
como corresponde, no a botar basu-
ra porque eso daña al sector y a la 
vez se pierde el objetivo principal 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vuelve a estar operativo, 
luego de haber sido 
destruido durante el 
estallido social de 2019.

Punto Limpio  
de Collao

ESTRUCTURA FUE 

reforzada para evitar que 
sea destruido.

en el punto limpio de Barrio 
Norte para recolección de 
vidrio, reemplazando dos 
que existían antiguamente.

Se instalaron  
tres campanas
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se conmemoró el “Día 
Mundial de la Educación 
Ambiental”.

de enero
26

“Yo decido quedarme en casa porque es la mejor forma de protegerme del contagio de Covid-
19 y prevenir enfermarse. De esta forma, cuidándome yo, puedo también cuidar a mi familia y seres 

queridos”.

Emma Benítez, dueña de casa

#MeQuedoEnCasa

Educación ambiental: 
conocer el entorno 
para proteger su valor

CONTRIBUIR A SOLUCIONAR PROBLEMÁTICAS EN EL PLANETA

Aire, agua, luz, tierra, flora y fauna; 
sin lo que provee la naturaleza no ten-
dríamos dónde ni cómo vivir. Y, sin 
embargo, largos años de actividad hu-
mana industrializada en una socie-
dad con una cultura de sobreconsumo 
y de lo desechable han impactado tan-
to que tienen al planeta sumido en 
una serie de problemas ambientales 
que afectan su bienestar y, así, el de to-
dos los ecosistemas y seres vivos, inclu-
yéndonos.  

Contaminación (terrestre, acuáti-
ca y del aire), sobreexplotación de re-
cursos naturales, especies invasoras, 
cambio en el uso de suelo, degradación 
de bosques nativos y deforestación, 
pérdida de biodiversidad, calenta-
miento global y cambio climático, es-
tán entre los graves daños al medioam-
biente y amenazas para la vida de la 
Tierra. Impactos ambientales de índo-
le global con manifestaciones locales 
que pueden ser diversas, a las que ni 
Chile ni la Región del Biobío se esca-
pan, por lo que todos podemos estar 
contribuyendo al daño y vernos afec-
tados por las consecuencias, pero tam-
bién cada uno puede aportar positiva-
mente, “por lo tanto, es fundamental 
replantearnos nuestra relación con el 
entorno, con nuestro medioambiente”, 
sostiene Erasmo Macaya, profesor aso-
ciado e investigador del Laboratorio de 
Estudios Algales (AlgaLab) del Depar-
tamento de Oceanografía de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC). 

Si no se sabe el valor del medioambiente difícilmente se 
cuidará. Al enseñar sobre el rol de la naturaleza se 
concientiza su estado y las acciones para resguardarla.

trado que a menor acceso a la informa-
ción del valor intrínseco de los ecosis-
temas o del medio ambiente mayores 
son los impactos generados a la natu-
raleza, y a su vez menor es la calidad 
de vida de sus habitantes”. En la otra 
favorable vereda “la importancia que 
tiene la comprensión del ambiente 
para la población está asociada con 
fortalecer las competencias que le per-
mitan a la sociedad, en su conjunto, to-
mar decisiones informadas y proyec-
tarlas en el tiempo de manera sosteni-
ble”, plantea Rodrigo Cea, especialista 
en Educación Ambiental de la UdeC.  

En efecto, es desde la transmisión de 
conocimientos y la concienciación del 
rol del medioambiente que se hace po-
sible sensibilizar sobre las problemáti-
cas ambientales y las soluciones que 
permitirían afrontarlas, plantea Paula 
Ruiz, magíster en Ecología Marina de 
la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción e investigadora principal 
en Chile del proyecto internacional 
“Nuestro Océano en Covid-19”. Todo 
“en pos de un desarrollo sostenible, 
donde el bienestar de los seres huma-
nos, la biodiversidad y los ecosistemas 
se lleven a cabo de manera equitativa”, 
manifiesta, pues ese, tal como estable-
cen los 17 Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible de la Agenda 2030 de la Orga-
nización de las Naciones Unidas, es el 
gran desafío a trabajar hoy de cara al fu-
turo para lograr la prosperidad de toda 
la humanidad protegiendo al planeta.

SABER Y ENTENDER todos 
los servicios que provee la 

naturaleza es la llave maestra 
de su protección.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

respecto al espacio y tiempo donde 
estamos inmersos; entender y conocer 
la utilidad de los diferentes tipos de ser-
vicios ambientales que existen en 
nuestro entorno, como acceso a luz 
sol, la tierra, el agua, el aire limpio, el 
clima, etcétera, por los que no paga-
mos y son esenciales para mantener 
nuestra calidad de vida”, resalta Mau-
ricio Troncoso, presidente de la Comi-
sión de Medio ambiente del Consejo de 
la Sociedad Civil de Concepción y se-
cretario de la Fundación Organiza-
ción para el Desarrollo y la Sustenta-
bilidad (ODyS).  

De hecho, destaca que “está demos-

que no se conoce no se cuida”, asevera 
Mario Delannays, seremi de Medio Am-
biente de la Región del Biobío. Y por ello 
resalta la relevancia de la educación 
ambiental, que este 26 de enero con-
memoró su Día Mundial, para transmi-
tir información a la población y dejar 
enseñanzas que promuevan una cultu-
ra consciente de la importancia de los 
ecosistemas y la naturaleza, de los pro-
blemas que les afectan, del impacto 
de las acciones humanas, y cómo apor-
tar en protección y conservación.  

De ahí que, al pensar en la educación 
ambiental y sus propósitos, primero es 
clave “visualizar y crear conciencia Continúa en pág. 10

Vínculo y protección 

Un vínculo que debe tener como 
base el respeto y resguardo al medio 
natural del que somos parte, pero, “lo 
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Sistema del Ministerio del 
Medio Ambiente certifica 
desde jardines infantiles a 
enseñanza media.

Certificación 
ambiental escolar:

369 establecimientos están 
certificados. Sistema aborda 
desde lo curricular a 
relaciones con el entorno.

En la Región del 
Biobío:

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Viene de pág. 9

La educación ambiental tiene 
como horizonte hacer transforma-
ciones socioculturales cambiando 
paradigmas como que la naturale-
za es una fuente de recursos inago-
tables. 

Por ello, la educación ambiental 
no debe ser para unos pocos: “se 
debe dirigir a todo público, ya que es 
necesario que todos sepamos lo que 
está sucediendo en nuestro entorno, 
cuáles son las causas del deterioro 
en los ecosistemas y la pérdida de 
biodiversidad y cómo podemos 
aportar como en la mitigación y la 
solución de problemas ambienta-
les”, enfatiza Paula Ruiz. Tampoco 
puede ser una acción aislada, sino 
“un eje que se proyecta en ámbitos 
tanto público como privados de 
nuestra sociedad, así como también 
en los distintos niveles de educa-
ción”, resalta por su parte Rodrigo 
Cea. Menos puede ser un mero tras-
paso de información, sino un abor-
daje con datos que se entiendan y 
tengan sentido, de ejemplos con-
cretos y tangibles que incentive la 
exploración del entorno, la partici-
pación y responda las inquietudes 
atingentes para generar sentido y 
pertenencia. Por lo mismo, la educa-
ción también “debe tener un relato 
consistente con las distintas realida-
des e historias de las comunidades, 
por ejemplo, no vas a conversar so-
bre el smog y restricciones vehicula-
res en zonas rurales donde esas pro-
blemáticas no están presentes”, ad-
vierte Erasmo Macaya.  

 
Nuevas generaciones 

De ahí que, como se con-
cuerda en lo primordial de 
no dejar a nadie fuera, tam-
bién en que mientras más 
tempranamente se aborde 

la temática medioambiental como 
algo estructural, más sólida será la 
formación y más son las posibilida-
des de que la ciudadanía del futuro 
sea crítica y participativa. Por tanto, 
poner el foco en las nuevas genera-
ciones y que la educación ambien-
tal se incorpore en la escuela es cla-
ve. Sobre ello, el seremi de Medio 
Ambiente Mario Delannays releva 
que “niños, niñas y jóvenes son los 
agentes de cambio”. No sólo se tra-
ta de que sea más fácil que modifi-
quen sus comportamientos, sino 
que son los futuros profesionales, 
científicos, tomadores de decisio-
nes; son quienes heredarán las con-
secuencias de los problemas am-
bientales actuales y los encargados 
de construir la sociedad del futuro. 
Ojalá, una mejor.  

Y creerlo quizá no sea tan utópico. 
Al menos, existe voluntad y soplan 
vientos de cambio en Chile y parti-
cularmente en la Región del Biobío, 
ya que hay 369 colegios con certifi-
cación ambiental (el 25% del total re-
gional): “la mayor cantidad de esta-
blecimientos certificados del país”, 
asevera. Se trata de un sistema del 
Ministerio de Medio Ambiente que, 
a nivel escolar, aborda la educación 
ambiental desde distintos ámbitos, 
como el curricular o las relaciones 

con el entorno al ins-
talar puntos lim-

pios, paneles fotovoltaicos o inverna-
deros. Para obtenerla y mantenerla 
es toda la comunidad educativa la 
que asume un compromiso y, por 
tanto, son miles de escolares y fami-
lias que se hacen parte de la solución. 

 
Inclusión y otros retos 

Que más establecimientos se cer-
tifiquen ambientalmente, y por tan-
to más individuos y núcleos se vean 
impactados con acciones concre-
tas, es siempre un anhelo. Pero, pese 
a los avances, la educación ambien-
tal en Chile está permeada por va-
rios retos y uno clave es que evolu-
cione de ser una voluntad particu-
lar a una convicción social dentro de 
una estructura que implemente ac-
ciones tan diversas en su forma 
como los espacios que tiene que 
ocupar. “Debe estar presente en las 
ferias, mercados y supermercados, 
en los medios de comunicación, en 
el discurso político, en los diferentes 
ministerios y de manera trasversal 
en los programas educativos del Mi-
nisterio de Educación (educación 
básica, media o superior)”, mani-
fiesta Mauricio Troncoso. 

Es en este mismo sentido que otro 
desafío tiene que ver con el lengua-
je en el que se hablan los temas, que 
muchas veces es muy técnico o des-
contextualizado, que genera 

una barrera para llegar 

efectivamente a todos y/o dificulta 
el entendimiento de la implicancia 
real del problema como el significa-
do del aumento de la temperatura 
en 1 grado del planeta si vivimos 
esa variación de manera habitual 
entre días o estaciones, pero Tron-
coso pone especial acento en las es-
casas instancias de educación am-
biental que hay para personas con 
discapacidad auditiva y/o visual, 
con trastorno del espectro autista u 
otras condiciones, aislándolos. Rea-
lidad que urge cambiar, con inclu-
sión, tanto como el cuidado al me-
dioambiente, porque se está dejan-
do a parte de la población fuera.  

Otro reto es reconocer que, tal 
como a todos debe apuntar porque 
todos pueden aportar, a la hora de 
asumir la responsabilidad de educar 
ambientalmente a la población, “to-
dos estamos llamados a hacer algo”, 
afirma Fabiola Lara, coordinadora 
de la Iniciativa Conservación de Es-
pecies Amenazadas para la Zona Ma-
cro Sur, ejecutada por el MMA, imple-
mentada por la FAO en Chile y con fi-
nanciamiento del Fondo Mundial 
para el Medio Ambiente. Es lo que ha-
cen en este proyecto, abordando la 
educación ambiental en los territo-
rios a nivel local para conservar espe-
cies emblemáticas y en estado de vul-
nerabilidad: el queule (Cordillera de 
la Costa), el huemul (Cordillera de 
Los Andes Central), y el zorro de Dar-
win (cordillera de Nahuelbuta), y así 
muchas otras organizaciones que tra-
bajan junto a las comunidades. No 
obstante, cree que es clave que “quie-
nes tienen el poder y toman decisio-
nes trabajen para que existan más 
políticas públicas que regulen nues-
tra coexistencia con el entorno, siem-
pre pensando en el bien común con 
respeto a la naturaleza”. 

 Llegar a todos para que 
la sociedad avance 
cuidando la naturaleza
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EXPLICAN DOS ESPECIALISTAS EN CADA UNO DE ESTOS ACUERDOSJavier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Bullado fue el caso del Gobierno 
de Chile que echó atrás su firma del 
tratado de Escazú , pese a que había 
sido el patrocinador principal jun-
to a Costa Rica. 

Y ahora, el Gobierno se la juega 
por completo por el polémico 
TPP11. 

¿Qué hay detrás de estas decisio-
nes? 

Expertas que han estudiado la te-
mática entregan algunas claves para 
entender qué está en juego con uno 
y otro acuerdo. 

La profesora de Derecho Inter-
nacional y doctora en Ciencias Po-
líticas y Sociales de la UdeC, Pauli-
na Astroza explicó que el tratado de 
Escazú es el único acuerdo multila-
teral de América Latina que dice 
relación con la justicia ambiental, 
con la participación, la transparen-
cia y el acceso a la justicia ambien-
tal, y que fue negociado por países 
de la Región a iniciativa de Chile en 
el primer gobierno de Sebastián Pi-
ñera, y que posteriormente se suma 
Costa Rica. La idea, explicó, es que 
los países actualicen su legislación 
a estándares más altos en cuanto a 
estas materias y en relación a pro-
yectos de inversión o cualquier ac-
tividad que afecte al medio ambien-
te. El tratado fue adoptado por Chi-
le en 2018, país que invitó a sus 
vecinos a firmar. Y la proyección es 
que se sumen más países, donde se 
gestan procesos de aprobación in-
terna por parte de sus parlamentos. 
Y otros, definitivamente, no firma-
ron, como Cuba, Venezuela, Trini-
dad y Tobago y Chile. 

“Con esto Chile queda muy mal 
parado y ni siquiera se dio la posi-

Tratados internacionales: 
por qué el Gobierno desistió de 
Escazú, pero apoya el TPP11
Mientras el Ejecutivo puso la lápida al primero, Chile aún puede ratificarlo en una 
próxima administración. En tanto, actores locales apuestan por adherir al segundo, 
que traería especiales beneficios para Biobío por su vocación exportadora.

bilidad al parlamento a discutirlo.”, 
sostuvo Paulina Astroza, quien cla-
rificó que Escazú contempla como 
mecanismo de solución de contro-
versias, la posibilidad, no la obliga-
ción, de acudir a la Corte Interna-
cional de Justicia. Otro articulado de 
este tratado en materia de coopera-
ción, establece que se tendrá espe-
cial consideración a países no ribe-
reños, como Paraguay y Bolivia.  

“En este sentido aparecieron in-
formaciones mal intencionadas en 
el sentido de la posibilidad de Bo-

“Me quedo en casa porque no me quiero morir ni que muera alguien de mi familia. Aprovecho 
de enseñar a mis hijos que mis decisiones individuales tienen consecuencias colectivas, es decir, 

aporto a la sociedad”.

Cecilia Aguayo, traductor técnico independiente

#MeQuedoEnCasa

“No olvidar la vocación 
exportadora de Biobío y que su 
crecimiento depende de las 
ventas en el extranjero”.
Ronald Ruf, gerente general de CPC Biobío.

“Hay que estudiar bien los 
efectos de los tratados, y mi 
impresión es que esto no se ha 
hecho, lo que genera dudas”.
Alfredo Meneses, gerente general Asexma 
Biobío.

“El TPP11 ofrece más de 3.000 
oportunidades a productos chilenos 
en los sectores agrícola, forestal, 
pesquero, lácteos y carnes”.
Osvaldo Marinao, director regional ProChile.

Visión de CPC Biobío y Asexma Biobío

“Chile ha suscrito 26 acuerdos comerciales y no pode-
mos quedar fuera de esta nueva oportunidad”, sostuvo el 
gerente general de CPC Biobío, Ronald Ruf.  

“El tratado TPP11 está vigente desde hace ya 2 años 
para 7 países y de sumarnos, nuestro país podrá acceder 
a un mercado de 11 países integrado por más de 512 millo-
nes de habitantes, con más de 3.000 productos chilenos 
en los sectores agrícola, forestal, pesquero, lácteos y car-
nes, que ingresarán con arancel cero a mercados como 
Japón, Vietnam o Canadá. Estas empresas nacionales 
generan 640 mil puestos de trabajo, un tercio de ellas son 
Pymes”, puntualizó Ruf.  

Por lo mismo, dijo el representante del empresariado local, 
es también una oportunidad para mejorar la competitivi-
dad de Chile en los mercados internacionales. 

“ No podemos perder de vista que gran parte del creci-
miento depende de las ventas de nuestros productos en 
el extranjero y que la Región del Biobío, tiene un poten-
cial exportador importantísimo que debemos fortalecer”.
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Asexma Biobío: “hay que estudiar bien los alcances de los tratados”

Por su parte, el gerente general de Asexma Biobío, 
Alfredo Meneses, lamentó que este tratado no tuvie-
ra la discusión ni difusión necesarias, lo que generó 
un manto de dudas al respecto, lo que fue obstaculi-
zando su firma.  

“Creo que en Chile no 
hemos hecho un análisis 
real de los efectos de 
los tratados de libre 

comercio, de las ventajas concretas en el comercio de 
los distintos tratados, y hablo en general, no sólo de los 
commodities. En general, estos acuerdos tienen a lograr 
mejoras de acceso desde el punto de vista de las mate-
rias primas, pero debemos entender de una vez por 
todas que hay que darle valor agregado al comercio, y 
en este sentido, el TPP11 no dista mucho de otros tra-
tados. La lección es que hay que difundir los tratados, 
más allá de la discusión entre gremios de la capital”

Transpacífico, Cptpp (o TPP11) es el 
tercer tratado más grande del mun-
do, suscrito por 11 países del Asia 
Pacífico, que son Australia, Brunei 
Darussalam, Canadá, Chile, Mala-
sia, México, Japón, Nueva Zelanda, 
Perú, Singapur, y Vietnam. En total, 
abarca un mercado de 500 millones 
de habitantes. 

Actualmente el acuerdo se en-
cuentra en vigor, ha sido ratificado 
por 7 países y no ratificado aún 
por 4, dentro de los cuales se en-
cuentra Chile. 

La directora de Extensión Aca-
démica y Servicios Ucsc, Sandra 
Ibáñez, estimó que Chile debe ra-
tificarlo. 

“Es importante recordar que 
nuestro país tiene una estrategia 
de crecimiento basada en las ex-
portaciones. Chile es un país muy 
pequeño y alejado de los principa-
les centros de consumo y produc-
ción, por tanto, necesita del mundo 
para crecer, por eso, nuestra políti-
ca comercial de apertura iniciada 
hace más de treinta años. 

Sobre los beneficios para Biobío, 
Sandra Ibáñez recordó que el 26% 
del empleo de la Región del Biobío es 
generado por actividades forestales, 
agrícolas, pesqueras e industriales. 
“Tenemos cerca de 25 mil empresas 
que se dedican a estas actividades y 
gran parte de la generación de em-
pleo está ligada a las exportaciones. 
Los países del Cptpp representan cer-
ca del 25% de los envíos regionales, 
por tanto, el contar con este Tratado 
abrirá muchas nuevas oportunida-
des, permitiendo aumentar nuestra 
inserción en la zona más dinámica del 
mundo, el Asia – Pacífico”. 

 
¿Qué puede perder Chile? 

Sandra Ibáñez sostuvo que es im-
portante mencionar que los acuer-
dos comerciales no son un fin en sí 
mismo, sino que son instrumentos 

que se ponen a disposición para 
que los agentes económicos pue-

dan hacer uso de lo que en ellos 
se establece y aquí lo impor-
tante es que todas las empre-
sas, en especial las de menor 
tamaño, las mujeres y todos 
sectores económicos, cuen-
ten con la información 
para que puedan acceder 
a ellos y hacer uso de sus 
beneficios. Sin embargo, 
esta no es una particulari-
dad de este Tratado, sino 
de los acuerdos comercia-
les en general. 

“En este sentido, creo que 
la pérdida está dada por las 

oportunidades que brinda el 
mundo, en este caso 10 países 

del Asia Pacífico, a las que aún no 
se puede acceder por no estar el 
Tratado ratificado”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

livia de demandarnos ante el tribu-
nal internacional, lo que es falso y 
carece de sustento jurídico”, acla-
ró Astroza. 

Otro aspecto que se presentó 
como un problema fue un even-
tual aumento de proyectos de in-
versión judicializados, debido a 
una mayor participación ciudada-
na. Pero está estudiado que los pro-
yectos que se judicializan, son pre-
cisamente, los que carecen de par-
ticipación ciudadana. 

“Obviamente acá hay intereses 
económicos detrás, porque otorgar 
mayor acceso a la justicia ambiental, 
ciertos sectores lo sienten como un 
problema para futuros proyectos, lo 
que creó cierto rechazo en algunos 
círculos empresariales. Sin embargo, 
otros empresarios de Chile y de paí-
ses firmantes, han entendido que 
para tener un desarrollo sostenible, 
se requiere una economía basada 
en energías limpias, en una transi-
ción ecológica, y hay muchas em-
presas que apuestan a eso, por lo 
que Escazú no es ninguna amenaza”. 

Fueron argumentos en este sen-
tido los que utilizó Chile para poner 
la lápida a la firma, cambiando el 
argumento inicial relacionado 
con la eventual pérdida de sobe-
ranía, a otro que asegura que 
Chile ya cuenta con le-
gislación ambiental 
que cubre los paráme-
tros de Escazú y que, 
justamente, aumenta-
ría la judicialización. 

Paulina Astroza ex-
plicó que no es así, 
ya que si 

FRASE

“El TPP11 incentivará la 
participación de Chile y Biobío 
en las cadenas globales de 
valor”.
Sandra Ibañez, directora Extensión Académica 
y Servicios de la Ucsc.

“El Gobierno no tiene ninguna 
razón jurídica que justifique 
que Chile no firme el tratado de 
Escazú”.
Paulina Astroza, profesora de Derecho 
Internacional, UdeC.

“Dado que la globalización es un 
hecho y que la actividad económica 
no reconoce fronteras, es necesario 
coordinar regulaciones de manera 
global”.
Claudio Parés, economista Universidad de 
Concepción.

bien Chile cuenta con una legisla-
ción ambiental más avanzada res-
pecto otros países de la Región, dis-
ta bastante de lo que establece Es-
cazú, dijo la académica de la UdeC. 

 
TPP11. ¿Qué gana Biobío? 

El Tratado Integral y Progre-
sista de Asociación 

ILUSTRACIÓN: PAULINA PARRA CH.
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“Quisiera pedirle a todos que tomen muy en serio lo que estamos viviendo. ¿Cómo 
podemos ayudar? Quedándonos en casa, donde podemos leer un buen libro, una buena 
película o hacer esas tareas que teníamos pendientes”.

Maite Galán, productora y cineasta

#MeQuedoEnCasa

SAMARELLI

Es un proyecto en permanente 
evolución. Con cambios de nom-
bres y formato desde su inicio, pero 
con una identidad: el rock. En 2010, 
Samarelli comenzó con Feliciano 
Saldías, Silvio Canese, César Baeza, 
Rodrigo “Chico” Tapia y Antonio 
Novoa, como banda. Con el tiempo, 
evolucionó a un proyecto solista, 
donde sí se mantienen las colabora-
ciones de otros músicos. 

“Luego al pasar el tiempo la ban-
da se fue disolviendo por proyectos 
personales de cada uno y comenza-
ron a aparecer nuevos músicos, 
como Luis Astudillo, Jorge “coke” 
Mendoza y José Jiménez. En una de 
las presentaciones, Mauricio Melo 
me invitó como solista al ciclo ‘Tras 
Bambalinas’, y desde ese momento 
creo que ha ido en evolución el pro-
yecto”, comentó. 

Junto con destacar que el nombre 
viene de “Roberta Sammarelli, ba-
jista de una banda italiana llamada 
Verdena, una de mis favoritas”, se re-
firió al estilo que caracteriza a su 
propuesta. 

“En realidad se podría denomi-
nar rock, pero intento variar las so-
noridades. El primer disco, ‘Flotar’, 
es un mix de sensaciones marcadas 
por el rock, pero que pasan por el 
hip-hop, funk o blues. Sin embargo 
el disco que estoy preparando aho-
ra, de la mano de Boroproducciones 
y La Julia Smith, es un poco más ela-
borado con respecto al sonido, con 
ritmos donde estamos jugando un 
poco más con la tecnología. Ocupo 
bastante una loopstation que abre 
otras posibilidades para incorporar 
al formato banda y teniendo otros 
referentes musicales, sumando mu-
cho la música urbana”, detalló. 

 
Evolución permanente 

Sobre su propuesta, añadió que 
“este formato es el 
que intento hacer 
más interesante, la 
utilización de he-
rramientas le en-
trega ambiente al 
hecho de tocar 
sólo. Por ahí va el 
sello, como conta-
ba antes actual-
mente estoy traba-
jando con una lo-
opstation que 
abre muchas po-
sibilidades al mo-
mento de realizar 
un show solista. 
Algo de eso se re-
fleja en el video de la canción ‘Álge-

FOTO: GENTILEZA SAMARELLI

Desde 2010 el músico viene dando vida a esta propuesta, 
que partió como banda y luego pasó a un formato más 
solista. Con un disco y varios EP editados, para 2021 se 
pone entre sus metas tocar en el extranjero.

ciones y 
La Julia Smith. El concepto 

de este disco es muy diferen-
te a los anteriores, un poco 

más atrevido en varios sentidos. 
Creo que será un trabajo exitoso”. 

Sobre dónde le gustaría llegar 
con su música, aseguró que “creo 
que mas que apuntar a un escena-
rio en sí, lo que más me gustaría es 
no parar de tocar. Espero este año 
estar fuera del país y para eso estoy 
trabajando. Claramente, todos los 
escenarios son distintos, llenan de 
diferente energía. Unos más gran-
des que otro, pero creo que no pa-
rar de tocar o hacer música es lo 
primordial. Sobre todo con esto 
de la pandemia, que sin lugar a 
duda ha dado un golpe duro a quie-
nes trabajamos en el rubro”. 

Siguiendo con sus proyeccio-
nes para 2021, adelantó que “estoy 
trabajando full con los hermanos 
Paulo y Marcelo Díaz y Pablo Ro-
mero en un disco que cuenta con 
una producción diferente, esta-
mos incorporando nueva tecnolo-
gía y mezclando muchos estilos. 
También cuenta con la colabora-
ción del DJ Pedro Campos en uno 
de los remix. Contiene temas con 
influencias marcadas por la mú-
sica urbana y electrónica”. 

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN INSTAGRAM SE 

pueden seguir sus 

novedades en la cuenta 

@samarelli._

bra’ que se realizó gra-
cias a la Corporación 
Cultural San Pedro de La 
Paz y está en YouTube”. 

De sus producciones 
discográficas, detalló 
que “el año 2013, en con-
junto con El Averno, des-
tacado bar de Concep-
ción, lanzamos un disco 
llamado ‘Sesiones del 
Averno’ con 300 copias, 
trabajo que no está en las 
redes sociales. Luego 
vino el LP ‘Flotar’, que 

contiene 11 temas, disco con el que 

fuimos nominados a los Premios 
Ceres el año 2016. En 2020, subí a las 
plataformas ‘De Regreso a otro lu-
gar’, un EP de cinco temas, un com-
pilado de canciones realizadas ente 
el año 2010 y el 2018”. 

Al respecto, agregó que “con res-
pecto a las letras, hablar sobre el 
amor y el desamor resulta fácil, creo 
que la mayoría de los músicos son 
guiados por esos sentimientos, aun-
que de igual manera intento poner 
un poco de intriga o ser directo al de-
cir las cosas. Actualmente, estoy en 
proceso de grabación de mi último 
álbum, de la mano de Boroproduc-

UUna ciudad con gran talento, pero 
donde cuesta desarrollarse

Consultado sobre el mote de “Cuna del rock” con el que 
se conoce popularmente a Concepción, afirmó que “para 
ser llamada así, no sé si es una ciudad donde dedicarse o 
vivir de la música sea fácil, ya que los espacios y escenarios 
son limitados”. 

Al respecto, añadió que “puedo ver que existe un compro-
miso interno de los músicos de Concepción y mucha orga-
nización entre ellos. Veo muchos capos a mi alrededor, tan-
to en la escena del jazz, rock, folclor y urbana, entre otras. 
No sé si sólo se conforman con tocar por acá, pero sí existe 
una escuela para quienes se están iniciando. En Concepción 
hay historia, y de sobra”.

Un proyecto con 
“raíz” italiana y con 
un sello rockero
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“Te invito a quedarte en casa y así ayudar a luchar contra el coronavirus. Además, sigue todas 
las medidas sanitarias: lávate bien las manos y usa mascarilla”.

Máximo Rojas, ciclista

#MeQuedoEnCasa

CLÁSICO PENQUISTA CON TODOS LOS CONDIMENTOS

Tiene todos los condimentos posi-
bles. El clásico 57 no será uno más. 
Será el que encontró a Fernández 
peleando por subir a Primera B y De-
portes Concepción intentando salvar 
la categoría. Bueno, tampoco estaría 
demás arruinarle los planes al veci-
no. También será el primer clásico 
transmitido por un canal de televi-
sión local: TVU, desde las 16 horas. 
Dirigirá Claudio Aranda, árbitro de la 
B, el más veterano del fútbol chileno. 
Y habrá lluvia, como si todo lo ante-
rior no bastara para mojar la camise-
ta. Faltan 3 fechas y este partido será 
clave para el destino de ambos. No, el 
de hoy no es un clásico más. 

 
Alineaciones 

Toda la semana se ha especulado 
con la posible titularidad de Arturo 
Sanhueza. El volante que en marzo 
cumplirá 42 años se lesionó de gra-
vedad, justamente, en el primer clá-
sico del torneo. Entró en el segundo 
tiempo contra San Antonio, se vio 
recuperado y hace dos días lanzó 
una frase decidora: “quiero ser la fi-
gura del clásico”. Difícil que Sanhue-

Saldrán llenos de 
barro, sólo uno se 
irá entre sonrisas
Vial peleando el título y el ascenso, D. Concepción luchando 
por mantener la categoría. El gran choque de la ciudad irá 
por TVU y vivirá su versión 57 bajo la lluvia. Imperdible.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

za diga algo así si supiera que entra-
rá desde el banco. El sacrificado po-
dría ser Kevin Flores. 

Del otro lado, el técnico Chris-
tian Muñoz ha mantenido el miste-
rio con las recuperaciones de sus 
mediocampista más creativos: Álex 
Díaz y Sergio Arriagada. Según el 

DT, este último era más difícil que 
llegue al partido. ¿Estará alguno 
desde el inicio o para algunos minu-
tos del segundo tiempo? De no ser 
así, Muñoz reinventará un poco su 
zona media y Diego González con 
Cristóbal Vargas tendrían labores 
más ofensivas que de costumbre. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

¿Quién ha ganado más? 

La historia de clásicos comen-
zó en 1982, cuando ambos equi-
pos se encontraban en Segunda, lo 
que hoy sería la Primera B. Empa-
taron los 3 primeros choques y 
Vial ganó el primero, ya el ‘83, con 
gol del “Pato” Bonhomme. 

La mayor victoria lila fue el 4-0 
del 2012, por Copa Chile, mientras 
que la máxima goleada aurinegra 
fue el 5-0 de 2004, año en que el 
“León” conseguiría el ascenso a 
Primera División. Números que 
se han trasformado en leyenda. 

El jugador que más goles mar-
có en el clásico es Richard Zam-
brano, con 9 dianas. El de 2020 
también marcó un hito porque 
revivió la histórica rivalidad des-
pués de 8 años sin un partido ofi-
cial entre ambos. Ese 4 de octubre, 
el Vial de Jorge Garcés superó por 
2-0 al equipo del “Chino” Gonzá-
lez. Bueno, los dos técnicos deja-
rían su cargo fechas después. Los 
goles fueron obra de Luis Pache-
co y Harol Salgado. Hubo tarjetas 
rojas para Gabriel Vargas y Luis 
Riveros. 

Considerando las distintas com-
petencias, jugaron 57 veces, con 
18 victorias moradas, 15 de Vial. 

 
Contando las ‘horas 

Felipe Loyola es uno de los pila-
res de esta campaña aurinegra, 
que suma 38 puntos contra 40 de 
Lautaro. El volante comentó que 
“tenemos muy claro que este par-
tido será duro. Es un clásico y de 
ganar pasaríamos a la punta de la 
tabla. Estamos convencidos de sa-
car adelante este partido con mu-
chos condimentos, donde ellos es-
tán en la parte complicada. Nece-
sitan ganar y acá nos jugamos el 
liderato”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL 2020 SE VIERON  

las caras y fue triunfo vialino 
por 2-0 con goles de Luis 
Pacheco y Harol Salgado.

G. Merino 
L. Pacheco 
J. Carrasco 
K. Hidalgo 
A. Segovia 
F. Loyola 
A. Sanhueza 
F. Espinoza 
K. Harbottle 
P. Vranjicán 
L. Riveros

D. CONCEPCIÓN

C. Rojas

DT

FERNÁNDEZ VIAL

S. Contreras 
M. Lagos 
M. Manríquez 
J. Rojas 
R. Sáez 
B. Fuentes 
D. González 
F. Ramírez 
C. Vargas 
D. Gazale 
G. Vargas

C. Muñoz

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17.00 
Árbitro: Claudio Aranda
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El Torneo Nacional de 
Asociaciones se llevará a 
cabo entre el 6 y 7 de 
febrero en La Serena.

La Serena será 
todo rugby

Cuatro ‘Leonas’ van 
a la selección 
regional de rugby

Otro importante paso en el cre-
cimiento de su nueva rama de 
rugby femenino dio el CSD Con-
cepción, luego que cuatro de sus 
figuras fueran nominadas a la se-
lección regional de la especiali-
dad, que se alista para tomar par-
te del próximo Campeonato Na-
cional de Asociaciones, que se 
llevará a cabo entre el 6 y 7 de fe-
brero en La Serena 

Se trata de Javiera Urrutia (po-
sición wing), Sofía Chamblas (pi-
lar), Natalia Olivera (hooker) y 
Geraldine Lagos ( fly), quienes su-
peraron con éxito las pruebas vía 
online y presenciales que se re-
partieron entre Concepción y Bul-
nes, consolidándose de esa mane-
ra como parte del combinado, 
que estará formado por un total 
de 14 jugadoras de cara al mencio-
nado certamen. 

 
Listas para el desafío 

En el caso de Geraldine Lagos, 
la jugadora lila es, sin lugar a du-
das, una de las más reputadas ex-
ponentes de la Región. A su haber 
cuenta con varias nominaciones 
a la selección chilena, camiseta 
con la que ha disputado un par de 
ocasiones el tradicional torneo 
sudamericano de rugby seven fe-
menino “Valentín Martínez”, en 
Uruguay. Además, la oriunda de 
Bulnes también ha sido galardo-
nada como la mejor rugbista de 
Biobío por el Instituto Nacional de 
Deportes regional. 

 FOTO: CSD CONCEPCIÓN

A ella se sumarán en este desa-
fío otras tres compañeras en el 
‘León’ de Collao, que aunque me-
nos experimentadas, están listas 
y dispuestas para asumir la res-
ponsabilidad, tal como apuntó 
Natalia Olivera. 

«Estoy muy feliz de compartir 
esta oportunidad junto a mis 
compañeras de equipo de Depor-
tes Concepción. Esto ha significa-
do mucho mí y también para las 
demás jugadoras, ya que a pesar 
del encierro por la cuarentena he-
mos realizado muchos sacrificios 
y esfuerzos en nuestra prepara-
ción. Por eso es que iremos a este 
campeonato a entregar lo mejor 
posible, y de alguna manera, vol-
ver triunfantes y enriquecidas”, 
manifestó. 

Junto a las cuatro jugadoras li-
las, también fue nominada la ma-
nager del rugby CSD Concepción, 
Evelyn San Martín, quien asistirá 
al torneo en la misma función re-
presentando a la selección regio-
nal. En tanto, el entrenador del re-
presentativo local será Marco Sal-
divia.

BASKETBALL CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS

Cada vez más cerca del sueño. El 
equipo en pleno del Basket UdeC se 
encuentra ya en tierras argentinas 
para ser parte de la segunda edi-
ción del Basketball Champions Lea-
gue Americas, el torneo cestero por 
equipos más importante del conti-
nente y que comienza este fin de se-
mana. 

Encabezado por figuras como 
Eduardo Marechal, Diego Silva, Car-
los Lauler y Evandro Arteaga, el con-
junto dirigido por Cipriano Núñez 
se embarcó ayer por la tarde desde 
Santiago hasta Buenos Aires, luego 
de pasar sin problemas los exáme-
nes PCR. 

En la capital trasandina espera-
ban los estadounidenses Brandon 
Moss y Durrel Summers, junto al 
dominicano, Luis Santos, los tres 
extranjeros inscritos por el Cam-
panil para el certamen, completan-
do así el equipo estelar que hará 
frente al actual campeón, Quimsa 
(dueño de casa) y Sao Paulo, los po-
derosos rivales que tendrá en el 
Grupo B. 

El torneo tendrá 12 elencos par-
ticipantes divididos en cuatro gru-
pos, que competirán en tres venta-
nas a doble partido este 31 de ene-
ro, 4 de marzo y 24 de marzo para 
totalizar una fase de grupos con 
seis juegos cada uno. Los mejores de 
cada grupo integrarán el Final Four 
que decidirá el título, entre el 8 y el 
13 de abril. 

 
A dejar lo mejor 

Con el ánimo a tope se mostraron 
los jugadores auricielos previo al 
viaje a Argentina. Fue el caso de el 
base, Diego Silva, quien calificó la 
instancia como “única”. 

“Las sensaciones son muy positi-
vas, ya que esta es una linda opor-
tunidad para demostrar todo lo que 
hemos estado haciendo. Estamos 
muy concentrados para hacer las 
cosas bien, queremos dar lo mejor, 

Basket UdeC ya está 
en Argentina para su 
gran desafío del año
Ayer por la tarde y con sus figuras nacionales, se embarcó el 
equipo auricielo rumbo a Buenos Aires, donde mañana 
debuta con Quimsa. Allá esperaban los refuerzos extranjeros.

 FOTO: ARCHIVO 

sentar a la Universidad de Concep-
ción a nivel internacional. En lo per-
sonal será un lindo desafío el com-
petir con equipos de renombre sud-
americano y como grupo también, 
el poder medirnos con los mejores 
y sacar en limpio lo bueno y lo malo”, 
sentenció. 

El Campanil hará su estreno este 
domingo, a las 20:10 horas, ante 
Quimsa.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

representar bien a Chile y a nuestra 
institución. Obviamente si se pue-
de dar un paso a la segunda fase se-
ría muy lindo para el deporte en 
Chile y para mí en lo personal”, ex-
presó. “Estamos muy contentos por 
esta linda oportunidad que no espe-
rábamos y queremos aprovecharla 
de la mejor manera”, complementó 
el seleccionado chileno. 

Palabras compartidas por su 
compañero en la ‘Roja’, Carlos Lau-
ler. “Todos estamos bien felices por 
la ocasión de nuevamente repre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DE IZQUIERDA A derecha: Javiera Urrutia, Sofía Chamblas, Natalia 
Olivera y Geraldine Lagos, las jugadoras lilas que van a la selección.
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podrían volver antes que el 
resto a entrenar: Sub 18 y 
Sub 20, quienes están más 
cerca del profesionalismo.

categorías
2

Carlos Pedemonte dijo que 
“volver a los entrenamientos 
es parte de la salud mental 
de los jugadores”.

Jugar por 
bienestar

CIENTOS DE CHICOS del país llevan casi un año sin entrenar ni jugar.

FOTO: ESCUELA DE FÚTBOL CD UDEC

FECHA DE RETORNO ES UNA INCÓGNITA

Pasaron un año sin acción oficial 
a nivel país, ¿cuál es el panorama del 
fútbol joven en Chile? Más allá de un 
par de entrenamientos que tuvieron 
algunos jugadores de la selección 
antes de ir a un torneo amistoso a 
Brasil, los entrenamientos llevan 
prácticamente 12 meses detenidos, 
en todas las categorías. Cientos de 
jóvenes que soñaban con llegar al 
profesionalismo, hoy ven con gran 
incertidumbre el futuro. “No hay 
comunicación oficial de Anfp ante 
un eventual reinicio. Lo que sí se ha 
sabido, de manera extraoficial, es 
que se volvería con categorías Sub 
18 y Sub 20”, dijo el jefe técnico del 
fútbol joven de U. de Concepción, 
Carlos Pedemonte 

El ex Huachipato y Colo Colo 
agregó que “es entendible que aún 
no haya alguna definición más con-
tundente sobre el torneo, ya que 
Chile tiene campeonato de fútbol 
joven desde Arica a Puerto Montt. 
No se puede armar un torneo tan rá-
pido en este contexto sanitario. Los 
casos de Covid-19 han subido en 
todos lados y no hay regiones que se 
mantengan estables. Sé que se está 
estudiando el tema”. 

Hoy la pelota está en manos de la 
Anfp, organismo que tiene el foco en 
encontrar un entrenador para la 
“Roja” adulta, entre otras cosas. 
“Ellos deberían definir las ideas que 
tienen y qué podrá ocurrir. Si es que 
volverán dos categorías, con que 
tipo de torneo y fechas probables. 
Esperamos que aquello se defina 
pronto para focalizarnos, tener una 
luz, trabajar en función de eso y así 
armar nuestros protocolos para 
competir. Las estructuras tienen 
que dar la opción de que el daño que 
la pandemia ha hecho sea el menor 
posible”, añadió Pedemonte. 

 
Motivaciones propias 

A la espera de información oficial 
en un escenario que por ahora se ve 
adverso en cuanto al retorno, el jefe 
técnico del fútbol joven de UdeC 
dijo que ”para nosotros lo primero 

Fútbol joven aún no ve luz 
de esperanza para volver

que nos interesa en una línea de 
conjunto, es la salud de todos los 
que están alrededor de la actividad. 
Lo segundo, es el bienestar de vol-
ver a una normalidad controlada. 
Lo que hizo el ministro de Salud al, 
por ejemplo, dar vacaciones. Aquí 
nosotros sentimos que volver a los 
entrenamientos es parte de la salud 
mental que deben tener los jugado-
res, obviamente con el foco puesto 
en no ser un punto de expansión del 
virus. Y, lo tercero, es lo deportivo”. 

 Pedemonte, en este complicado 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El jefe técnico de las series menores de UdeC, Carlos Pedemonte, analizó el difícil 
escenario de varias categorías que cumplirán un año sin competir oficialmente.

contexto sanitario, propuso la idea 
de “disminuir los entrenamientos 
presenciales y realizar otros vía 
Zoom. Es muy importante volver a 
tomar aire, respirar, jugar, patear 
una pelota y sentirse integrado en 
cuanto a la salud mental, obvio que 
protegiendo y controlando todo 
desde lo epidemiológico. A medida 
que esto se normalice de a poco, 
podremos ir avanzando”.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DECENAS DE JÓVENES 

DEL CAMPANIL están 
inactivos oficialmente 
desde hace casi un año.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CCITACION A PARIENTES. Por orden Juzgado de Familia de Concepción, 
cítese a parientes de Vicente Esteban Fuentes Aburto, causa RIT C - 1924 - 2020, 
para 9 de febrero de 2021 a las 10:00 horas en sala 5 vía plataforma Zoom (ID 
Reunión 98959108670) . 
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15/17 16/20
LOS ÁNGELES

16/20
SANTIAGO

16/20
CHILLÁN16/20

RANCAGUA

16/19
TALCA

13/20
ANGOL

9/19
TEMUCO

10/18
P. MONTT

14/20
DOMINGO

12/21
LUNES

12/21
MARTES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Martina / Jacinta

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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